
五つ葉クローバーのＡＢＣＤＥ⼤作戦 

〜これでいいのか市役所前！花を育て⼈も育てる〜  

五つ葉クローバー／清島ヒロミ 笹原信⼆ 松野光祐 松本実優 ⼭城圭嗣（敬称略）  

  

活動内容  コンセプトは「楽しく活動しよう」 

実施⽇：２０２１年１０⽉１⽇（⾦）〜（植栽作業は１２⽉１２⽇（⽇）） 

参加者：メンバー４人と緑のマイスター７人の計１１人      

場所：市役所前の花壇（⻑⽅形の花壇３基）  

内容：事前に植栽計画（植物の種類、数、レイアウト等）を⽴て、 

⼟づくりと植栽を⾏う。 その後の経過観察を適宜⾏う。 

 

活動の振り返り  

・何と⾔っても花のことを好きになった。慣れないことで億劫な気持ちもなくなり、⾃信を持って緑化活動ができるようにな

った。⼀⽅、継続的に⾏動していかないと⾃分⾃⾝の⼒もつかないのかなとも思った。 

・⼟づくりが思っていたより⼤変だった。体⼒的に負担が⼤きかったため、⼟づくりと植栽を別⽇にしたいと思った。  

・事前に軽く勉強会をしておくと、グループ内での植栽の知識や経験の差が埋まり、もっとスムーズに活動できると思った。  

・１期⽣の⽅々と、もっとコミュニケーションを取って活動できたらよかった。  

・花苗の⼤きさが想定と違っていて、計画通りの植栽ができなかった。もしまた同じような機会があれば苗の購⼊にも同⾏

したいと思った。  

・花苗の選定、⼟づくり、など様々なところで経験不足、リサーチ不足を痛感した。再度の機会があれば、今回の反省を

⽣かしたいと思った。 

  

今後の抱負  

・教員なので、この１年間で得た経験と知識をこれから同僚の先⽣や⼦どもたちに還元していきたいと思っている。そのた

めにもっと実践を積み、経験値を増やしていきたい。  

・今回は市役所前の花壇を担当したが、ほかにもどこか寂しい花壇があったらこのメンバーで花壇づくりをしてみたい。その

ために、普段から公園などをよく観察して、情報を共有していきたい。  

・今回の経験をいつか私⽣活や仕事で活かせたら嬉しい。  

・またこのような機会があれば、１人１基ずつ花壇を担当して個性的な花壇を作りたい。（たとえば宿根草をメインにし

た四季を感じる花壇など）  

・宿根草メインなので、今後の管理も必要となる。季節に応じた花が咲くように、継続して取り組んでいきたい。今年の努 

⼒が来年以降につながると考える。 

・市民の憩いの場にする工夫をさらに進めたい。例えば、花の名札を付けて、そこに QR コードをつけておいて、花の紹介を

⾏うページに進んでいく、というような工夫を⾏いたい。 

before after 

活動場所 



１．企画の⽬的  

⼀年中同じような花が咲いていて、あまり代わり映えのしない市役所前の花壇を、宿根草を中⼼にした季節に応じた

花が咲くスポットにする。⇒市役所前を憩いの場に。  

 

 

 

 

  

  

 

  

 

２．企画の内容  

実施⽇：２０２１年１０⽉１⽇（⾦）〜  （植栽作業は１２⽉１２⽇（⽇））  

参加者：メンバー４人と緑のマイスター７人の計１１人 

場所：市役所前の花壇（⻑⽅形の花壇３基）  

内容：「ＡＢＣＤＥ⼤作戦」と題し、事前に植栽計画（植物の種類、数、レイアウト等）を⽴て、⼟づくりと植栽を⾏

う。 その後の経過観察を適宜⾏う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

つまり Never Endingなのです 

 

いつも同じ花 

これではさみしい 

なんとかしたい 

熊本市の顔として 

ふさわしい場にしたい 

宿根草メインの花壇づくりを講座で学んだので 

いかしてみたい！！！！！ 

ABCDE 大作戦とは。。。。 

Ａｃｔｉｏｎ 市役所前花壇を何とかしたい！⾏動を起こす  

Ｂｅｇｉｎｎｉｎｇ まずは球根や花苗、育てた植物などを植える  

Ｃｈａｌｌｅｎｇｅ ＱＲコードで植物を紹介することにも挑戦したい  

Ｄｒｅａｍ 花を育てながら、人とのつながりも広げたい  

Ｅｎｄｉｎｇ ＡＢＣＤができれば、花も育ち、人の⼼も育つ 

 

 

やるからには「楽しく活動しよう」 

 

ちょっと 

待った 

ABCDE のサイクルがうまくいくと。。。 

あ あんなにさみしかった場所が 

い いこいの場所になる 

う うるおいがある 

え えがおいっぱいの 

お オアシスになる 

こんな理想をもって始めていこうと思いました 

 

私たちの思いはここで終わるのではなく。。。 



３．活動のスケジュール 

【〜２０２１年１１⽉末⽇】 

花屋にインタビューをしたり、どのように植栽するかグループで話し合ったりしながら、どんな球根や花苗を購⼊するか計

画を⽴て、購⼊計画を提出。⼀期⽣の⽅々と協⼒し、当⽇の準備物を相談。 

また、実物に近い⼤きさの花壇でシミュレーションを⾏った。  

  

 

↑シミュレーションの 様⼦   ↑植栽レイアウト案（花壇によって少しずつ違う配置にした） 

   

【２０２１年１２⽉１２⽇（⽇）】  

花壇の⼀年草を抜き、⼟づくりをしたあと植栽を⾏った。  

  

植栽した植物は、  

＜花苗＞ハボタン、ネモフィラ、ビオラ、モナルダ、ネペタ、アキレア、サルビアネモローサ、宿根ガーベラ、エリゲロン、 

オキザリス、宿根イベリス（冬の間にも咲く）、宿根タイプのアネモネ、ラナンキュラス（早く咲く）、 

エキナセア、ガイラルディア、ヘリオプシス（夏の主役）、ノコンギク・スプレーマム（秋に咲く）  

＜球根＞  

原種チューリップ（植えっぱなしを期待）、スイセン、ムスカリ  

花期は以下の通り 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



４．⼟づくり、植栽作業 

  ⼟づくりからしました。 

  以前の花を抜いて、肥料をまぜました。 

  小⼀時間くらい作業をしました。 

 けっこうハードで⼤変でした。 

  

  

 

 みんなで⼒を合わせて⼟づくりをしています。 

  きれいな⼟ですので、 

  きっと花たちも喜んでくれるでしょう。 

 

 

 

 

   

植える前に、花の配置を考えました。 

  事前に⼤まかに配置図を考えていましたが、 

  実際の花の⼤きさや色を見て、微調整しました。 

 

 

 悪戦苦闘しながらも 

 なんとか予定の１２時には終了。 

 疲れました。 

 でも、楽しく汗を 

かくことができました。 

 

  

抜いたナデシコのごく⼀部 



５．植栽後の花壇の様⼦ 

【２０２１年１２⽉１２⽇（⽇）】  植栽作業当⽇ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【２０２１年１２⽉１８⽇（⼟）】 

 
 

【２０２１年１２⽉３１⽇（⾦）】 

 

 

ハボタンは、通⾏の妨げに

ならないように 

背が高いラナンキュラスは 

通⾏する人から見やすいように 

市役所 熊本城 

イベリスやオキザリスは 

⽇当たりを考えて 

⼟の下には球根 

間には宿根草等が

いっぱい 

うまく根付いているか⼼配でしたが、順調そうでした 

アネモネが次々に咲きました 



【２０２２年１⽉１５⽇（⼟）】 

  

 

 

 

【２０２２年２⽉１４⽇（⽉）】 

ハボタンがとっても⼤きくなりました           ほらっ、⼟の中から球根の芽が 

ネモフィラの成⻑した姿             もうすぐ咲きまーす（ラナンキュラス） 

 

イベリスやビオラが寒さに 

負けずに咲いています 

ハボタン順調です 

ネモフィラも⼤きくなりました 

オキザリスはもっと⽇光があ

ると開きますね 

スプレーマムの黄色が 

アクセントになってます 

これからが楽しみです！！ 



６．活動の振り返り  

・何と⾔っても花のことを好きになった。慣れないことで億劫な気持ちもなくなり、⾃信を持って緑化活動ができるようにな

った。⼀⽅、継続的に⾏動していかないと⾃分⾃⾝の⼒もつかないのかなとも思った。 

・⼟づくりが思っていたより⼤変だった。体⼒的に負担が⼤きかったため、⼟づくりと植栽を別⽇にしたいと思った。  

・事前に軽く勉強会をしておくと、グループ内での植栽の知識や経験の差が埋まり、もっとスムーズに活動できると思った。  

・１期⽣の⽅々と、もっとコミュニケーションを取って活動できたらよかった。  

・花苗の⼤きさが想定と違っていて計画通りの植栽ができなかった。もしまた同じような機会があれば苗の購⼊にも同⾏し

たいと思った。  

・花苗の選定、⼟づくり、など様々なところで経験不足、リサーチ不足を痛感した。再度の機会があれば、今回の反省を

⽣かしたいと思った。 

 

７．今後の抱負  

・教員なので、この１年間で得た経験と知識をこれから同僚の先⽣や⼦どもたちに還元していきたいと思っている。そのた

めにもっと実践を積み、経験値を増やしていきたい。  

・今回は市役所前の花壇を担当したが、ほかにもどこか寂しい花壇があったらこのメンバーで花壇づくりをしてみたい。その

ために、普段から公園などをよく観察して、情報を共有していきたい。  

・今回の経験をいつか私⽣活や仕事で活かせたら嬉しい。  

・またこのような機会があれば、１人１基ずつ花壇を担当して個性的な花壇を作りたい。（たとえば宿根草をメインにし

た四季を感じる花壇など）  

 ・宿根草メインなので、今後の管理も必要となる。季節に応じた花が咲くように、継続して取り組んでいきたい。今年の

努⼒が来年以降につながると考える。 

・市民の憩いの場にする工夫をさらに進めたい。例えば、花の名札を付けて、そこに QR コードをつけておいて、花の紹介を

⾏うページに進んでいく、というような工夫を⾏いたい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

宿根イベリス 

 

拡⼤ 


